

derlo, si se quisiera poner trabas á su comercio, que es alma de su ser.

¿A qué debe el secreto de su grandeza, creciente y sorda, pero no por eso menos visible y notable?

Y sin embargo de su elevada talla y de su expansión y desarrollo incesantes, no inspira recelo ni temores.

Gobierno modelo según la opinión de muchos, serviría de tema de estudio, si nos atreviéramos á ofrecerlo á los que aspiran á los primeros puestos de la República, urgidos de nobles ambiciones y de plausibles deseos.

Porque ciertamente llama la atención, que colectividades pequeñas, como la nuestra, de dos y tres millones de habitantes, se hallen sujetos á convulsiones intermitentes,

La autoridad que mantienen el orden y protege la vida, bajo cualquiera forma de gobierno, desempeñada en armonía con las circunstancias del país, puede conseguir la realización de sus fines y más fácilmente en las repúblicas, donde el voto popular se escucha y es límite de las aberraciones y desaciertos políticos.

República Argentina

(Editorial de BÚCARO AMERICANO)

LA MUJER TRABAJADORA

Buenos Aires, Abril 15 de 1893.

En el libro de Paul Bourget, titulado *Outre-Mer*, al tratar de la educación nortea-mericana, encontramos los siguientes pensamientos que vienen como de molde para encuadrar la idea que deseamos exteriorizar

"En la fundación de escuelas es curioso observar cómo las ciudadanas rivalizan en generosidad con los ciudadanos.

Una señora de Boston, Mr. Quincy A. Schaw, sometió á la ciudad su proyecto de abrir en las escuelas algunos talleres de *manual training* (educación manual.) Se trataba de fundar cursos de cocina, de dirección de casa, de confección de ropa blanca para los jóvenes, y para los discípulos talleres de imprenta y carpintería. En la realización de este proyecto gastó la susodicha dama una suma de medio millón de dollars.

Bajo la impresión de tan buena voluntad, debida á la iniciativa privada, se fundaron poco despues dos escuelas de cocina con 150 discipulas cada una.....La ciudad ha aceptado despues el sostenimiento de unas y otras y he aquí á estas mugeres en busca de una nueva empresa, á la cual consagran de nuevo su tiempo, su energía y su dinero."

Dirigiendo la mirada investigadora á nuestro propio circuito, encontramos que, no es ya privilegio de la Gran Nación el acometer empresas subordinadas al poder del dinero y del carácter. Aquí está la República Argentina, que si abre sus puertas a la corriente inmigra-

toria, aplica tambien el poder de nacion primada para impulsar á la muger en el camino del progreso.

Ayer fueron las escuelas normales hoy son las de industria y comercio las que atraen la atención y empeñan la voluntad de los gobiernos, y no faltan tampoco, iniciativas particulares que en respetable rol vienen á secundar y robustecer las creaciones oficiales.

Tenemos la *Escuela de Artes y Oficios de la Hermandad de Santa Marta*; ahí está la *Escuela Comercial de Mujeres*, y allí la sociedad que en la ciudad de Londres, ampara á la muger trabajadora ofreciéndole el verdadero centro de práctica para utilizar la educación industrial ó mercantil que ella recibe en los establecimientos mencionados.

No hace ocho dias que hemos visitado esa grandiosa factoría de la industria; de la actividad del comercio y de la elegancia que con el nombre de *La Ciudad de Londres*, ocupa una gran parte del radio de la avenida de Mayo y las calles Perú y Victoria, cuyo edificio nuevo será estrenado, en su planta baja, hácia el 16 del mes entrante de Mayo.

¡Cuántas señoras, qué de señoritas, infinidad de niñas adolescentes salvadoras del hambre y del dolor, en aquella colmena humana que les brinda la sabrosa miel del trabajo debidamente remunerado!

Pasan de trescientas las mugeres que tienen empleo en la ciudad de Londres, fuera de las que reciben

trabajo en su domicilio y cuyo número aproximado es de mil familias, sin incluir los asilos y casas de expósitos.

Con lo apuntado ligeramente queda hecha la demostración de que el esfuerzo oficial y la voluntad individual, se estrechan para dar unidad á la acción impulsora del progreso de la muger. Y como las manos que aparecen enlazadas en el gallardo escudo argentino, entre las palmeras de sus triunfos de ayer en los campos de la tradición militar, alumbrados por el sol glorioso de Mayo, hoy al calor de ese mismo sol se saluda el ya incontenible carro del progreso de la muger.

Hemos hablado de la *Escuela Comercial de Mujeres* y abrigamos la halagadora esperanza de que las primeras señoritas que de aquella salgan, con su carrera comercial terminada, encontrarán en la ciudad de Londres el campo en donde utilizar sus conocimientos; respondiendo por lo que quiera, con la honorabilidad y la competencia, a los afanes del Gobierno argentino; correspondiendo, en todo momento, á los nobles ideales del Ministerio de Instrucción pública: *identidad de la educación y de la vida en el rol de la enseñanza.*

CLORINDA MATTO DE TURNER.

"La Bolla"
Arag - Mayo 9.
1899.